

[Live on Zoom](#)

[check against delivery]



Discours d'ouverture par

S.E. Georges Rebelo Pinto Chikoti

Secrétaire général de l'OEACP

SYMPOSIUM MONDIAL DE LA DIASPORA AFRICAINE

SMDA - ABUJA 2023 – 27/28 avril 2023

Centre de conférence

State House

Abuja, Nigeria

« *Resserrer les liens entre l'Afrique et la diaspora mondiale* »

27 avril 2022

Votre Excellence, Monsieur le Président de la République fédérale du Nigeria

Excellences, Présidents des pays présents,

Monsieur le Président de la Banque africaine de développement,

Mesdames et Messieurs les membres de l'Assemblée nationale et autres parlementaires

Honorables ministres,

Mesdames et Messieurs les représentants des organisations internationales

Mesdames et Messieurs les directeurs des ministères des affaires étrangères

Chers invités, Mesdames et Messieurs,

C'est un privilège et un grand honneur pour l'Organisation des États d'Afrique, des Caraïbes et du Pacifique (OEACP) de participer aujourd'hui au lancement de la session de printemps 2023 du **Symposium Mondial de la Diaspora Africaine**, organisé conjointement par l'African Diaspora Alliance (AfDA) et l'OEACP, en collaboration avec la Commission des Nigériens de la diaspora (NiDCOM) et la Direction de la coopération technique en Afrique (DTCA).

Permettez-moi avant tout de remercier chaleureusement le gouvernement et le peuple de la République Fédérale du Nigeria pour l'accueil si chaleureux qui est réservé à toutes les délégations depuis leur arrivée. Je remercie tout particulièrement **le Président de la République Fédérale du Nigeria, S.E. Muhammadu Buhari**, dont l'engagement sans failles en faveur de la diaspora nous permet aujourd'hui de réunir des participants du monde entier et de renforcer les liens entre nos institutions, nos pays et nos peuples.

Je salue également les membres de la Diaspora à l'honneur aujourd'hui, qui, de par leur dynamisme, constituent une force vive que l'OEACP s'engage désormais à soutenir.

L'OEACP rassemble 79 États membres répartis sur trois continents. Elle réunit une population de plus de 1,3 milliard de personnes, dont la richesse et la

diversité constituent un véritable catalyseur pour le développement et la coopération entre nos Etats membres.

L'organisation travaille dans le cadre de la mise en œuvre de son acte constitutif, l'Accord de Georgetown révisé, à travers les liens qu'elle tisse avec des partenaires diversifiés et des alliés, comme vous, qui êtes présents aujourd'hui.

Ce soutien de l'organisation à ses membres et à ses partenaires consiste notamment à favoriser la participation des migrants au développement durable. Ainsi, en accompagnant les efforts visant à renforcer l'impact de la mobilité humaine, **plus particulièrement son impact positif** sur les sociétés et sur le développement, l'OEACP entend contribuer à faire progresser les domaines prioritaires de l'Agenda 2030 avec les Nations-Unies. Economie, développement social, environnement et climat, santé, éducation et culture sont autant de domaines dans lesquels l'apport de la diaspora a montré sa capacité à contribuer à l'amélioration de la vie des populations.

Sur le plan démographique, près de 70 % de la population avait moins de 30 ans en 2020. C'est dire que la population jeune est notre première richesse. Pourtant, trop de jeunes dans le monde n'ont pas d'emploi, d'éducation ou de formation. Les femmes et les filles continuent d'être confrontées à d'importants obstacles, comme le manque d'accès à une éducation inclusive et de qualité, et aux compétences numériques.

Je nous invite donc à intégrer la jeunesse dans notre stratégie de développement, de **capitaliser sa contribution**, de collaborer avec pour apporter les changements structurels dont nos sociétés ont besoin, en créant des solutions pérennes à nos principaux défis et en générant des impacts positifs pour leur avenir.

SCIENCE ET TECHNOLOGIE

Lors de la récente Conférence des Nations Unie sur les Pays Moins Avancés (PMA) tenue à Doha, j'ai présenté l'engagement de l'OEACP à mettre en œuvre le Programme d'action d'Istanbul (PAI), pour mobiliser les ressources de soutien nécessaires afin de faire sortir les pays concernés de cette catégorie qui concerne 38 de nos Etats membres. Pour y parvenir, nous savons pouvoir

compter sur les talents et les expertises de nos diasporas pour exploiter les moyens offerts par **la science, la technologie et l'innovation** permettant de lutter contre les vulnérabilités multidimensionnelles et d'atteindre les ODD.

CHANGEMENT CLIMATIQUE

La lutte contre le changement climatique et le renforcement de la résistance aux chocs futurs afin de parvenir à un développement durable et résilient est une priorité essentielle de l'OEACP. Pour certains de nos membres, **la mobilité humaine induite par le climat est une réalité quotidienne**, vécue, qui nécessite une attention mondiale urgente, y compris pour traiter les pertes et les dommages.

Les États et les régions de l'OEACP font preuve d'un leadership décisif en matière d'action climatique. Le mois dernier, l'Assemblée générale des Nations unies a pris, par consensus, une décision historique en faveur d'une résolution demandant un avis consultatif de la Cour internationale de justice sur le changement climatique, initiative menée par le Vanuatu. Cette résolution démontre l'importance du multilatéralisme, de la solidarité et de l'unité exprimées par la force numérique des 79 membres de l'OEACP sur une question d'intérêt et d'importance partagés et communs. Cette force s'avère exponentielle lorsque l'on considère le poids de nos diasporas à travers le monde. Ensemble, nous sommes en effet beaucoup plus forts.

Par ailleurs, l'OEACP appelle la COP 28 à donner la priorité à la mobilité humaine dans les discussions sur les pertes et dommages. Et, de toute urgence, de capitaliser **le Fonds pour les pertes et dommages** établi lors de la COP 27. Ce faisant, nous insistons pour que tous les membres de l'OEACP, y compris les pays africains, les Petits États Insulaires en Développement, les pays victimes de la sécheresse, les Pays les Moins Avancés et leurs diasporas, y aient facilement accès, ainsi qu'à d'autres financements climatiques adéquats pour l'adaptation et l'atténuation, notamment **le Fonds vert pour le climat**.

**Monsieur le Président,
Distingués invités,
Mesdames et Messieurs,**

Nos Etats reconnaissent que les communautés de la diaspora sont le plus grand atout *offshore* et une force critique pour parvenir au développement durable des pays d'origine.

Nos gouvernements se sont engagés à collaborer dans l'objectif de créer un cadre adéquat visant à faciliter les contributions positives de la diaspora. Pour ce faire, il faut que toutes les parties prenantes soient reconnues, sollicitées et accompagnées dans leurs actions. Il faut également que soit sublimé le sentiment d'appartenance de la diaspora au continent africain, en rétablissant l'esprit ayant animé le mouvement panafricaniste, prônant la solidarité entre les peuples africains, qui a servi de substrat au processus d'abolition de l'esclavage dans les Caraïbes au 18ème siècle avant de s'implanter aux Etats-Unis grâce au mouvement migratoire des Caribéens.

Cette doctrine aura tour à tour permis de justifier la lutte contre l'esclavagisme, les discriminations raciales et le colonialisme. Surtout, l'histoire nous enseigne qu'elle a fait le lien entre le sort des africains et des afrodescendants séparés de leur continent par les vicissitudes de l'histoire.

Nkrumah, s'inspirant du panafricanisme naissant outre atlantique, et appuyé par d'autres leaders politiques tels que **Julius Nyerere** et **Frantz Fanon**, s'est attelé à transposer l'idéologie panafricaniste sur le continent africain notamment lors des discussions sur la création de l'Organisation de l'Unité africaine.

Le mouvement de la diaspora est séculier et, dans le contexte de l'OEACP, doit être entendu dans son sens le plus large pour englober la diaspora historique et la migration récente, y compris celles qui concernent les ressortissants de l'ensemble des Etats ACP répartis sur tous les continents.

Afin d'appuyer les efforts multiformes de la diaspora, l'OEACP vient d'établir une **Plateforme d'engagement avec la Diaspora et les personnes d'ascendance africaine, « ACP Diaspora »**.

Elle a pour mission de faciliter des séminaires, des conférences, des échanges de bonnes pratiques, et de susciter des idées novatrices sur toutes les questions

liées au développement durable, en favorisant notamment la coopération Sud-Sud et Triangulaire. Je saisis cette occasion pour vous inviter à l'événement parallèle que la Plateforme ACP Diaspora organise en partenariat avec l'Organisation internationale pour les migrations, et qui sera l'occasion de nous rapprocher et de mieux nous connaître. Merci à l'OIM pour son engagement auprès de l'OEACP en faveur des diasporas.

Cette implication de la diaspora peut également intervenir à travers le Forum des affaires, lancé en 2022 et composé de chefs d'organisations du secteur privé de nos Etats membres. Il permet de promouvoir la collaboration entre gouvernements, institutions d'intégration régionale et les parties prenantes du secteur privé.

Cette implication de la diaspora peut aussi trouver un écho à travers les échanges avec les membres du Parlement, notamment à la tribune de l'Assemblée parlementaire de l'OEACP, et celle de l'Assemblée parlementaire conjointe ACP-Union européenne.

En privilégiant le dialogue et la consultation, ces plateformes nous permettent de sensibiliser le public aux questions de développement. La migration et la mobilité humaine constituent un des secteurs que nos parlementaires ont décidé d'accompagner de leurs plaidoyers et que je vous invite à saisir à travers le Secrétariat OEACP, **pour appuyer les efforts visant à faire reconnaître le rôle de la mobilité humaine en tant que bien public mondial.**

Un domaine dans lequel la diaspora est très active est l'humanitaire en temps de crise ou d'urgence. Grâce à l'expansion des réseaux sociaux, les communautés de la diaspora sont généralement les premières à être informées sur les catastrophes. Par conséquent, leur réponse est souvent immédiate. Elles peuvent :

- Informer les médias des pays d'accueil et prendre les mesures nécessaires pour collecter des dons ;
- Mobiliser des ressources dans les pays d'origine ;
- Se déplacer pour coordonner les opérations d'urgence ;
- Traduire les nuances culturelles, car elles connaissent parfaitement les normes politiques et le tissu social des sociétés d'adoption.

Ensemble, nous nous préparons le Sommet sur les ODD, qui se tiendra à New-York en septembre 2023. Il nous permettra de considérer, à mi-chemin, les progrès accomplis et ceux encore à effectuer. Ensemble, nous allons évaluer les avancées vers les ODD, en tenant toujours à l'esprit de ne laisser personne de côté : Monsieur le Président, distingués Participants, je vous invite à unir vos voix pour y porter un message fort de cette assemblée en faveur de la diaspora.

Je souhaite plein succès à ce symposium historique, et vous remercie pour votre aimable attention.

Que vive la diaspora !